

Historique du Jardin botanique alpin Flore-Alpe

Le Jardin botanique alpin Flore-Alpe existe grâce à l'initiative de l'industriel vaudois Jean-Marcel AUBERT (1875-1968), originaire du village du Chenit (Vallée de Joux, VD).

1925

L'industriel acquiert une parcelle de 600 m² à Champex.

1927

M. AUBERT charge l'horticulteur genevois Henry CORREVON (1854-1939), spécialiste des rocailles, d'aménager un *alpinum* autour de son chalet de vacances.

1931

Ouverture du Jardin au public.

Durant les années qui suivent, M. AUBERT fera appel à de nombreux jardiniers et horticulteurs (Paul KLEINER, Théodor KATZ, ...) pour planter, entretenir et agrandir la surface aménagée au fil des années. Sous les mains expertes de Paul KLEINER, le Jardin connaît très vite une belle notoriété. Monsieur AUBERT engage aussi de nombreux hommes de la région durant la bonne saison pour aider le jardinier en place : Les familles LOVEY : Casimir en premier et son fils Emile, puis Célestin, Angelin et Benoît, Gratien et Lucien ; les PELLOUCHOUD, les BISELX, les TISSIÈRES, les BRUCHEZ, DOUAY, TORNAY et bien d'autres, travailleurs aux bras solides, qui ont roulé tant de pierres pour aménager ce Jardin.

1947

Monsieur AUBERT engage Joseph TIÈCHE-RAUSIS (1921-1993), jardinier d'origine jurassienne, pour s'occuper de son Jardin. Monsieur TIÈCHE -RAUSIS continuera les gros travaux de création des rocailles et développera le lieu. Fin 1951, il quittera le Jardin botanique alpin Flore-Alpe pour devenir chef-jardinier au Jardin botanique de Porrentruy.

1953

Le fondateur veut ajouter une dimension paysagère à son Jardin et engage pour cela, Egidio ANCHISI (1927-), disciple de CORREVON, qui commence à y travailler. La structure actuelle du Jardin botanique alpin Flore-Alpe est le fruit du travail de ce spécialiste alpin hors pair.

Le Jardin atteint sa taille actuelle (10'776 m²).

22 mai 1967

Signature de l'acte de fondation de la "Fondation Jean-Marcel Aubert".

La gestion est confiée respectivement au Conservatoire et Jardin botaniques de la ville de Genève (CJBG) et à l'Institut de botanique de l'Université de Neuchâtel.

1991

Création du Centre alpin de phytogéographie (CAP), volet scientifique de la Fondation Aubert, avec la participation du Canton du Valais et de la Commune d'Orsières.

1997

Egidio ANCHISI prend sa retraite après 44 ans de service auprès de M. AUBERT puis de sa Fondation.

2000

Engagé comme aide-jardinier en 1992, Jean-Luc POLIGNÉ (1965-) y travaillera durant trois ans avec Egidio ANCHISI. Il lui succédera en l'an 2000. Il entretient la collection en respectant l'image du Jardin, a créé de nouveaux biotopes (joubarbes des Alpes et leurs hybrides, steppe, zone sableuse, ...) et a reconstitué (réfection des biotopes) environ huitante massifs dans le Jardin tels que la moraine et l'éboulis.

2004

Première exposition de sculptures dans le Jardin botanique alpin Flore-Alpe.

2007

Le Jardin botanique alpin Flore-Alpe reçoit le "Prix Schulthess des jardins" décerné par Patrimoine suisse.

Retrait des CJBG et de l'Université de Neuchâtel.

2008

La Fondation est reprise et gérée par l'Etat du Valais, sous l'égide des musées cantonaux, et par la Commune d'Orsières.

"La rocaille, c'est pas comme un tableau que vous accrochez au mur quand il est fini. C'est une œuvre d'art, mais qui n'est jamais achevée."

Egidio Anchisi